

¿Estado federal o centralizado? Preferencias ciudadanas

Alejandro Moreno y Yuritzí Mendizábal

En las encuestas sobre cultura política en México abundan mediciones sobre actitudes hacia la democracia, las instituciones y el sistema de partidos, pero pocas veces se abordan las preferencias públicas acerca de la forma en que está organizado el Estado y, particularmente, el apoyo al federalismo. A diferencia de la democracia o de la integridad electoral, pareciera que el Estado suele darse por hecho. Pero resulta particularmente interesante saber qué proporción de mexicanos apoya, por ejemplo, la forma en que el Estado está organizado actualmente y qué apoyo tienen otras formas de organización. La pregunta es compleja, pero los resultados que derivan de plantearla a una muestra nacional representativa de mexicanos adultos ofrecen mucho para reflexionar, particularmente en el contexto de una discusión sobre el federalismo, como se hace en el presente número de *Este País*.

La encuesta internacional del Proyecto de Elecciones Nacionales Comparadas (CNEP, por sus siglas en inglés) que se realizó en México después de las elecciones presidenciales de 2012, incluye una pregunta que permite saber el grado de apoyo popular a un Estado federal. Según ese estudio, el 40% de los mexicanos apoya un sistema federal por encima de otras formas de organización del Estado. Esto es, se apoya un Estado federal compuesto por un gobierno nacional y gobiernos en los estados con alto grado de autonomía. Esta cifra representa una pluralidad, pero contrasta con casi un tercio de entrevistados (32%) que prefieren



un Estado centralizado. De estos últimos, el 13% apoya la idea de tener un Gobierno completamente centralizado, es decir, un Gobierno nacional pero sin gobiernos estatales. El otro 19% apoya un Gobierno parcialmente descentralizado, con gobierno nacional y gobiernos estatales con baja autonomía.

Del otro lado del espectro se ubica una quinta parte (21%) que va incluso más allá del federalismo: el 6% prefiere un Estado confederado en donde haya el derecho a la autodeterminación. El 15% restante apoya una forma de Estado en la que los diversos grupos nacionales tengan el derecho de establecer sus propios estados independientes.

Este espectro de opciones, así como la distribución de puntos de vista de los mexicanos, revela que no hay un consenso acerca del Estado. Solamente 4 de cada 10 ciudadanos apoyan la forma de organización actual, en un formato de federación. De acuerdo con

el estudio, el Estado federal cuenta con un mayor apoyo entre los mexicanos mayores de 50 años (42%), entre los que tienen estudios universitarios (53%) y entre los simpatizantes del PAN (43%). El peso de la identificación geográfica también parece ser importante: quienes se identifican con su estado o entidad federativa, tanto o más que con la nación en su conjunto, son más propensos a apoyar un Estado federal (45%). No obstante, el apoyo al federalismo baja entre quienes anteponen completamente una identificación nacional sobre la local.

Quienes apoyan la democracia también muestran niveles ligeramente mayores de apoyo al Estado federal (45%), así como los mexicanos que expresan altos niveles de interés en la política.

Cualesquiera que sean los determinantes de estos puntos de vista, la encuesta en México del CNEP indica una diversidad de puntos de vista hacia la organización del Estado. No podemos decir que el Estado federal se dé por hecho como la preferencia mayoritaria de los mexicanos. **Este País**

ALEJANDRO MORENO es profesor de Ciencia Política en el ITAM, vicepresidente de la Asociación de la Encuesta Mundial de Valores (World Values Survey Association) e investigador principal en México del Proyecto de Elecciones Nacionales Comparadas (Comparative National Election Project, CNEP) <@almorenoal>. YURITZI MENDIZÁBAL es licenciada en Ciencia Política por el ITAM.

© fotodphoto.com/yurim

TABLA De las siguientes formas para organizar el Estado y el Gobierno de México, ¿con cuál está usted más de acuerdo? (Se muestra una tarjeta a los entrevistados)

	%
Estado centralizado: Un Gobierno nacional sin gobiernos estatales	13
Estado parcialmente descentralizado: Un Gobierno nacional y gobiernos estatales con algo de autonomía	19
Estado federal: un Gobierno nacional y gobiernos estatales con mucha autonomía	40
Estado confederado con derecho a la autodeterminación	6
Un Estado en el cual grupos nacionales tengan el derecho de establecer sus estados independientes	15
No sabe	7

Fuente: Encuesta Nacional Postelectoral del Comparative National Elections Project (CNEP), realizada en México en julio de 2012 a 1,600 adultos en vivienda <www.cnep.ics.ul.pt/>.